
Dándole sabor otro año más al 24-S
La Feria Gastronómica de la Bahía alcanza su 20 aniversario en este 2024 P 8-9

Las previsiones de Navantia
es que durante el próximo lus-
tro se generen entre 1.000 y
6.000 empleos directos e in-
directos en las distintas facto-
rías de la Bahía de Cádiz, de
ahí que la dirección de la em-
presa haya reclamado la im-
plicación de las administra-
ciones competentes en mate-
ria de formación para poder
cubrir muchas de las especia-
lidades que se ofertarán a lo
largo de ese periodo. Serán
necesarios perfiles como cal-
dereros, soldadores, pintores,
electricistas, habilitadores, tu-
beros y mecánicos. PÁGINA 5

De 1.000 a
6.000 empleos
en Navantia en
cinco años
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El contrato con la adjudicataria
de La Magdalena será resuelto
Los últimos requerimientos del Ayuntamiento a la empresa han sido en vano y se ha optado por la rescisión
Será necesaria una nueva licitación por la vía de urgencias para poder retomar las obras del futuro parque

NIÑA PASTORI ES NOMINADA DE
NUEVO A LOS GRAMMY LATINO
La artista isleña aspirará a lograr su sexto galardón | 12
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Fadricas II reclama una
conexión ‘clave’ tras 17
años de una larga espera
Han pasado 17 años desde
que se pusiera en marcha el
polígono de Fadricas II y su
desarrollo ha sido a cuenta-
gotas, con apenas seis naves
operando en unos terrenos

que se decía que generarían
2.000 empleos. La conexión
con la CA-33 sigue siendo el
eterno problema que hace
que no sea atractivo para los
inversores. PÁGINAS 4-5

A prisión por asesinar
a dos guardias civiles
con una narcolancha
El Juzgado de Primera Instan-
cia e Instrucción número 1
de Barbate ha decretado el
ingreso en prisión de Karim
E.B. por dos presuntos deli-
tos de asesinato tras embestir

con una narcolancha a una
embarcación de la Guardia
Civil el pasado mes de febre-
ro matando a dos agentes,
uno de ellos el isleño Miguel
Ángel González. PÁGINA 6

José Manuel Porras
será premiado por el
Cermi a título póstumo
El que fuera fundador de
Upace y su alma mater duran-
te cuatro décadas recibirá por
parte del Comité Español de
Representantes de Personas
con Discapacidad el Premio

cermi.es diario, dentro de la
modalidad de Activista-Tra-
yectoria Asociativa. Cabe re-
cordar que Porras Cruceyra
falleció el pasado mes de fe-
brero. PÁGINA 6



RENOVADO EL CONVENIO
CON CÁRITAS PARA LAS
PERSONAS SIN HOGAR

El Ayuntamiento ha renovado su
apoyo al trabajo de intervención
social que viene desarrollando con
Cáritas Diocesana de Cádiz en el
municipio isleño. La alcaldesa,
Patricia Cavada, y el director de la
entidad social sin ánimo de lucro,
Vicente Pablo Ortells, han
rubricado hoy el convenio por el
que esta entidad recibirá una
subvención nominativa de 55.000
euros destinada a financiar el
proyecto de Atención Social a
Personas Sin Hogar de San
Fernando 2024. Esta subvención
efleja el firme compromiso del
equipo de gobierno con la mejora
de la calidad de vida de uno de los
colectivos más vulnerables de la
sociedad.

Nombres propios La imagen de la semana

Un año más la Feria de la
Gastronomía de la Bahía de
Cádiz, vulgo Feria de la Tapa, se
ha convertido en la gran
atracción desde el punto de vista
culinario vinculada a la
conmemoración del 24-S. El
Parque Almirante Laulhé ha
vuelto a llenarse de gente
durante el fin de semana. 

MANUEL LUNA
PRESIDENTE ACOSAFE

La cantante isleña ha vuelto a ser
nominada a los Grammy Latino
por segundo año consecutivo
gracias a su trabajo Raíz nunca
me fui. Niña Pastori está
nominada dentro de la categoría
de Mejor Álbum Folclórico en la
edición número 25 de los
prestigiosos premios de la
música. Es al sexto al que aspira. 
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EL REPASO
DESDE LA BAHÍA JOSÉ CHAMORRO LÓPEZ

Efemérides de septiembre III al sur, el cono inferior de la península, rota por Napoleón la
alianza franco-española tras el desastre de Trafalgar, era zona en
la que el poder naval inglés y la cercanía portuguesa, desde el
punto de vista guerrero, tenían bastante que decir.

No se trata de recordar en este corto espacio de opinión los de-
talles de la mal llamada Guerra de la Independencia, sino que-
riendo reflexionar como ahora se hace con toda la historia de Es-
paña, pero jamás con la intención de degradarla, contrasta, co-
mo en alguna ocasión recordó algún parlamentario, que un
pueblo, el español, dominado en casi toda su extensión por el
poder del ejército francés, piense en una Constitución, una li-
bertad de prensa o una abolición de la Inquisición, cuando  lo
que se necesitaba con extrema urgencia era la expulsión me-
diante la fuerza, no había otra manera, del enemigo francés, que
nos engañó traidoramente con el pretexto de que enviaba re-
fuerzos a su ejército que ocupaba Portugal. De nuevo somos di-
ferentes, aunque esta vez sea para gloria de la nación y sobre to-
do de nuestra Isla, que recibió como recompensa el título de ciu-
dad, pero que fue, si no ninguneada, si olvidada el día que se pro-
clamó la Constitución de 1812, fiesta de San José, mañana lluvio-
sa, donde unos de los puntos de anunciación de esta Carta Mag-
na debió ser en nuestro ahora Real Teatro de las Cortes.

No sé cuál puede ser el pensamiento de tantos modernos pro-
gresistas, de una Constitución en la que se jura, rodilla en tierra
y ante la Biblia, que la religión católica es la única de la nación sin
admitir ninguna otra, en la que se habla de la integridad de nues-
tro territorio, hay escaso recuerdo hacia los derechos de la mu-
jer y el derecho a la libertad de reunión o asociación no eran re-
conocidos. Por menos, se tacha de fascista a cualquier comuni-
cado hecho en la actualidad. Por eso es tan importante y no sé
cuándo el sentido común nos lo va a ser creer, que para opinar
de la historia hay que conocer muy bien, cuál era la forma de vi-
da y opinión en aquel momento, no en el presente y saber la im-
portancia que tuvo la Constitución de 1812, tercera del mundo,
aunque canallescamente, no hay otra palabra, fuera derogada
por el Rey Felón dos años después, pero no hay que olvidar a to-
dos aquellos que comenzando el dos de mayo de 1808, que de-
bía de ser tan bien recordado como lo hacemos con este 24 de
septiembre de 1810 y cuya efeméride no debió anularse a nivel
nacional, los que finalmente y tras la batalla de Arapiles como
punto más álgido de la expulsión, acabaron con el falsario rey Jo-
sé I y el soberbio emperador, que finalmentre reconoció que se
equivoco al menospreciar el valor y la calidad humana de los es-
pañoles. Somos diferentes, qué duda cabe y en ocasiones -más
de las deseadas- repetitivos y contradictorios.

S
erá España diferente, como decía el slogan ideado por
el embajador y comisario de turismo Luis Bolín y pues-
to de moda en la década de los sesenta del pasado siglo.
La creencia general es que sí lo es, pero como existen

corrientes contrarias a esta afirmación, al menos somos ex-
traordinariamente variables, ilusos en ocasiones, demasiado
materialistas en otras, justo o fraudulentros en consonancia
con los vientos reinantes en cada época y muy dados a abolir
todo aquello que consideramos absurdo o bochornoso en los
demás y poner en pedestal todo lo que uno realiza. Obras, he-
chos o hazañas, las medimos con la vara que hemos construi-
do, no sirviéndonos la del sistema admitido por todos.

Tiene gracia Miguel de Cervantes, cuando indica que la fi-
nalidad de su central personaje, Don Quijote, era la de querer
acabar con la moda que había en su época de leer libros de ca-
ballería. Bendita moda. Al menos se leía. Hoy día los lectores
tienen un sentido figurado, pseudointelectual y fraudulento,
en el sentido de tener bastantes libros, que no han consegui-
do que nadie le abriera sus páginas para demostrar su valía.
Bien es cierto que su obra -El ingenioso Hidalgo Don Quijote
de la Mancha- ha sido extraordinariamente leída, pero es de-
bido a su cortedad, por eso todo el mundo se la sabe de me-
moria, porque su contenido, según la intelectualidad presen-
te, naciente y poco competente en importante porcentaje, es:
“En un lugar de la Mancha de cuyo nombre no quiero acor-
darme”, lo demás, como las pequeñas letras de los contratos,
ni siquiera se mira.

Los personajes de esta obra, Hidalgo - Don Quijote - escude-
ro -Sancho- que en principio son enormemente diferentes in-
cluso físicamente, uno es alargado, pálido, de nariz puntiagu-
da, barba y bigote, honesto, solidario, justo y amante de la vir-
tud, el otro es bajito y orondo, glotón y bebedor, con sentido
del humor que miente más que habla y cuando le conviene.
Lo curioso es que ambos acabaron padeciendo un trastorno
psicopático compartido, una afección delirante persistente,
paranoia también conocida como Folie a Deux, raro síndro-
me por el que una persona que convive demasiado cerca con
la padecedora de este proceso acaba desarrollando sus mis-
mos síntomas. No ocurre lo mismo en la actualidad, donde
los colores rojos y azules del parlamento no encuentran una

silla que mezclándolos adquieran un tinte válido para todo
tipo de inclinaciones idealistas. 

El río pide la presencia del puente que haga posible la
deseada unión entre ambas orillas. El puente es sólido e in-
amovible, como debe ser toda idea que de verdad persiga
una unidad persistente. El río renueva cada día su agua, co-
mo debe hacerlo cada uno de los ciudadanos de una na-
ción, principalmente los elegidos para el poder y la legisla-
ción. Pues bien, en este país somos muy dados a construir
el puente antes de que haga su aparición el agua o que
nunca llegue su cauce a pasar por debajo del mismo. Otras
veces el agua, sumida en su alboroto, no desea la injerencia
de un puente que quiere que se reconduzca. Unidos ten-
drán utilidad y belleza. Separados son absurdos o proble-
máticos.

Veinticuatro de septiembre de 1810. Iglesia Mayor isleña
y teatro conocido entonces como Corral o Comedias van a
quedar como lugares históricos de capital importancia al
convocarse en ellos las Cortes de Cádiz, cuando solamente
Cádiz, San Fernando y Alicante eran las únicas ciudades
(La Isla era todavía pueblo “y a mucha honra”) no conquis-
tadas por las tropas napoleónicas. Este día se reunieron por
convocatoria de la Regencia de España, que ejecutó el
mandato de la Junta Suprema Central, 102 diputados re-
partidos entre 56 propietarios y 46 suplentes que abren el
periodo del Constitucionalismo en España y cuyo resulta-
do final fue la elaboración de la primera Constitución Es-
pañola. Inspirada en la Constitución de 1787 de Estados
Unidos, en la Declaración de Derechos de Virginia y en la
Constitución Francesa de 1781 se convirtió en la tercera
Constitución del mundo. Pero en ese año de 1810 Napole-
ón había creado cuatro gobiernos militares en los territo-
rios al norte del río Ebro, el territorio que más le interesa-
ba de la península y que tenía anexionados: Cataluña, Ara-
gón, Navarra y Vizcaya. Su hermano José Bonaparte, nom-
brado rey por el emperador, tras las abdicaciones de Bayo-
na, había hecho su entrada en Sevilla el día 1 de febrero e
inició un viaje por tierras andaluzas. Mientras caían ciuda-
des como Astorga, Lleida, Ciudad Rodrigo, a las que le si-
guen Olivenza, Badajoz y más tarde Valencia. La zona más
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EL LOCO DE LA SALINA

H
ay que estar loco para no ir a probar ninguna de las
114 tapas que están apareciendo en el parque don-
de estaban los patos, que se llama así por no tener
todavía un nombre normal que echarse a la cara.

No quiero meter la pata y por eso para simplificar propon-
go que le pongan El Parque del pato. Se celebra allí la XX
Feria de la Tapa, y los locos no tenemos por qué tapar nada
de lo que pasa en La Isla. Esta Feria lleva ya 20 años tapean-
do, la organiza Acosafe y llegará un momento en que habrá
que coger número para entrar en este Parque, puesto que
aquello no es chicle para tanto personal. Esta Feria tiene
una bonita historia como todo en la vida. La primera se ce-
lebró en la Plaza de la Iglesia, y la ropa que llevaba la tengo
todavía secando en el manicomio del chaparrón que nos
cayó. Eso lo puede contar con más detalles su presidente
Manuel Luna, porque entonces se le cayó el cielo encima,
nunca mejor dicho. 

No cundió el desánimo y la Feria se fue de mudanza para
la Alameda. Allí tuvo Acosafe que llevar calzadores para me-
ter a todas las criaturas que querían probar las tapitas. Re-
bosaban las cabecitas hasta por todo lo alto del templete. Y
ya por fin se encaminó hacia el Parque de donde no se ha
movido, faltando solamente los dos años de pandemia, en
los que no estaba la cosa para apretujones. Había tres pre-
mios, que se dieron el sábado a las tres mejores tapas, y han
participado doce establecimientos. 

No tengo yo la cabeza preparada para hablar de cada una
de las tapas presentadas al concurso, ni habría espacio en
este Periódico para darles a ustedes sus correspondientes
detalles. Por eso, en el patio del manicomio hemos decidi-

do hablar un poquito del Primer Premio, para que se vayan ha-
ciendo ustedes el cuerpo, aunque debemos mencionar al se-
gundo, que ha correspondido a Dejavier Tapería con una tapa
para no olvidar de Pionono de carrilleras con crema de riske-
tos, y al tercero que ha sido para la Fiambrera de la Salina San
Vicente con su tapa Chocos con soja sobre bizcocho de cala-
bacín y compota, hecha para deleite del paladar. Enhorabue-
na a ambas.

El Primer Premio correspondió a Yeyo Celebraciones. Aun-
que parezca mentira, la palabra Yeyo viene de Diego, pero que
ha sido transformada por la boca de un nieto. Este Primer Pre-
mio sabe a Biblia. Me explico. Así como Yavé cogió barro, agua
y seguramente vino para llevar a cabo un capricho divino e hizo
nuestros cuerpos serranos con sus respectivas costillas, así Yeyo
echó mano a la tostada y a la dulzura e hizo también una Tos-
ta Capricho gaditanocon brioche de tomate de Conil, cebolla
morada marinada en Pedro Jiménez con emulsión de payoyo
y mojama de Barbate. La tapa está para perder el sentío y vol-
ver a recuperarlo para seguir disfrutando. Se deshace en la
boca, y entre el payoyo, el tomate, la cebolla, la mojama y el Pe-
dro Jiménez, nos mete por la cabeza un aluvión de sabores que
nos deja con ganas de comernos unas cuantas. Enhorabuena
a Dieguito, inventor de esta tapa e hijo de Yeyo, y, si sigue en
esta línea, el año que viene va a llegar la cola hasta el Zaporito.

Por otra parte y hablando de tapas, a ver si La Isla imita a
otras muchas poblaciones, y en algún establecimiento de esta
ilustre ciudad podamos disfrutar de la cervecita y de la corres-
pondiente tapita gratis. Aquí te ponen en el mejor de los casos
unas aceitunas que te miran como diciendo qué solas estamos.
Sería un pelotazo.

20 años son nada, pero algo son
PACO MELERO

EL CEMENTERIO DE LOS INGLESES

JOHN SULLIVAN

Miedo al negro

R
esulta que esta semana ha salido a la luz una encues-
ta del CIS en la que la inmigración aparece como el
principal problema que preocupa a los españoles.
Sería fácil poner en duda los resultados, dada la agu-

deza que se ha gastado el organismo en cuestión para acer-
tar predicciones electorales; no deja de ser irónico que los
datos se pregunten a los propios votantes y, sin embargo, no
den una a derechas (ni a izquierdas tampoco). Sin embar-
go, por incomprensible que sea la preocupación por la lle-
gada de personas buscando un mejor futuro, me temo que
esta vez si fallan es por quedarse cortos: aún queda gente que
es racista y no lo dice por eso de que está mal visto. 

Resulta que tenemos una inflación que, siendo de las más
bajas de Europa, asfixia igualmente a los españoles. Las su-
bidas de precios aprovechando cualquier contexto, para ma-
quillar de compensar sobrecostesuna subida brutal del mar-
gen de beneficios, han hecho que el balón de oxígeno que
suponían las subidas de salario mínimo de los últimos años
quede contrarrestado por el precio resultante en la cesta de
la compra. En pocas palabras: hay una mayoría dentro de la
muestra consultada por el CIS a quien le preocupa menos
pasar hambre que la posibilidad de que se le acerque un ne-
gro. 

La natalidad española es baja. Los jóvenes no pueden ac-
ceder a una vivienda, emanciparse y formar una familia. Las
condiciones laborales han mejorado, pero distan mucho to-
davía de poder considerarse dignas. Pese a que la manosea-
da y blandida Constitución otorga a todos los ciudadanos el
derecho y deber de trabajar, amén del derecho a un salario
suficiente para satisfacer sus necesidades y las de su familia,
lo cierto es que la Carta Magna vuelve a ser papel mojado:
alquileres desorbitados, especulación por parte de grandes
tenedores y fondos buitre, sueldos que cumplen la ley pero

siguen siendo insuficientes... No puedes irte de casa de tus
padres ni formar tu núcleo familiar, pero te preocupa más
que se te acerque un negro. 

Las mujeres, aunque avanzan, no logran alcanzar la igual-
dad. Sigue habiendo techos de cristal, brechas salariales y
una cultura patriarcal que le asigna los cuidados familiares,
con lo que torpedea su acceso y progresión en el mercado
laboral. Las víctimas de violencia de género no bajan de trein-
ta cada año, hay administraciones cuyos gobiernos eliminan
puntos violeta o niegan la lacra del terrorismo machista (un
día he de hablar detenidamente de esto), pero te sigue pre-
ocupando más que se te acerque un negro. 

La sanidad pública está siendo desmantelada y desde los
medios de comunicación tratan de convencerte de que un
seguro privado de cincuenta euros al mes va a ser tu tabla de
salvación. No has aprendido nada de la pandemia, cuando
la pública fue la que se encargó de los pacientes de un virus
que llegó de sorpresa y que se llevó miles y miles de vidas por
delante. Te atiende un sanitario que lleva día y medio sin
dormir debidamente, las pruebas que te hacen son limita-
das y con listas de espera eternas... Es probable que, mien-
tras llega la consulta, te cures de forma espontánea o ya no
te duela nada porque te has muerto. Pero parece que te pre-
ocupa más que se te acerque un negro. 

Desde luego, los bulos racistas y los medios de derechas
han hecho bien su trabajo. Con la de cosas que pasan en este
país, con la de blancos con corbata que te arruinan la vida y
te preocupa la inmigración... si te da miedo el negro, debe-
rías mirar tu futuro. Que temiendo a un pobre africano, no
estás viendo que el porvenir es muy negro. Y ese sí que se va
a acercar.

HABLILLAS

S
i nuestros mayores se asustaron con aquella llu-
via de piedras por aquel tifón en Cádiz, la noti-
cia del delfín encallado en Punta Cantera ha
despertado la ternura de los lectores y de cuan-

tos pudieron vivir el momento menos cerca de lo que
habrían deseado. Fue durante la primera jornada del
Festival Mundial de Food Truck, celebrado el fin de
semana anterior a este. Mientras en el parque Almte.
Laulhé se disfrutaba de la gastronomía y de la músi-
ca, la playa de Punta Cantera retenía a un pequeño
delfín. 

Las redes sociales facilitaron la alerta poniendo en
marcha el protocolo y las preguntas de cuantos allí se
iban reuniendo, qué habrá originado el extravío del
animal, por qué habrá alterado su ruta. Posteriormen-
te no hemos leído tanto como nos habría gustado,
pero una de las razones aportadas ha sido la marea.
En estos días ha habido subidas importantes y de esto
entienden los pescadores, los marinos y la gente de
mar. Son ellos quienes han dado nombre a este fenó-
meno, conocido como sizigia. Si no se encuentran
cerca para explicárnoslo, un clic nos facilita el dato
con ilustraciones alusivas, aunque exento de la expe-
riencia al revivir una marea astronómica que, al pa-
recer, nada tiene que ver con el cambio climático, sino
que se trata de un fenómeno periódico y olvidable

para la mayoría, que se acompaña, a veces, de fuertes ra-
chas de viento. Como ejemplo, rescatamos el pasodoble
carnavalesco que Los Sarracenos dedicaron al buitre que
descansaba en un monumento de Cádiz. Años después,
menos de los imaginados, otro hizo lo propio al ocupar
la espadaña trasera de nuestra iglesia de San Francisco
durante un temporal de levante. En cuanto a mamíferos
marinos, recordamos a las ballenas por la Punta de San
Felipe, otra encallada en la playa de Camposoto no hace
mucho y el sábado este delfín en Punta Cantera, que fue
llevado a Algeciras donde espera el momento de volver
al mar.

Por lo visto esta circunstancia, estas pleamares se dan
más de lo habitual, no es tan extraordinaria, algo difícil
de creer por las fotos y videos que han circulado, provo-
cando angustia y temor, sentimientos que nos siguen afec-
tando, a pesar de los cuatro años que nos separan del
confinamiento y que está siendo tan difícil de superar,
aseguran los expertos. Si entonces ayudó el uso de las re-
des, la reacción fue unánime con el delfín. Los pulgares
pusieron el móvil a trabajar con llamadas y mensajes, ace-
lerando el proceso del rescate.

Ojalá se haya salvado y en breve esté entre la manada
cuyo avistamiento ofrece la ciudad de Tarifa hacia el fi-
nal de los meses de noviembre y febrero. Esperemos que
las pleamares sean menos alarmantes.

Sizigia
ADELAIDA BORDÉS

No puedes irte de casa de tus padres ni
formar tu núcleo familiar, pero te preocupa

más que se te acerque un negro
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INDUSTRIA SE CUMPLEN 17 AÑOS DESDE QUE SE REALIZARON LAS OBRAS DE URBANIZACIÓN DE FADRICAS II, QUE A DÍA DE HOY APENAS TIENE

La zona en la que se
tendría que haber
ejecutado el nudo de
diamante. JOSÉ F. CABEZA

Una conexión ‘clave’
para un polígono que
va a cuentagotas
La aparición en escena de Janer ‘ahoga’ más si
cabe el futuro de Fadricas IISe hace indispensable
retomar el proyecto para que tenga salida y entrada
por la CA-33 si quiere tener poder de atracción

JOSÉ F. CABEZA SAN FERNANDO

Se vendió en el año 2007
como una auténtica panacea
por parte del alcalde de aque-
lla época, el andalucista Ma-
nuel María de Bernardo, un
polígono que generaría has-

ta 2.000 empleos y que termi-
nó siendo comprado en bue-
na parte por los especulado-
res de suelo quienes, al final,
hicieron un mal negocio.

En efecto, han pasado 17
años desde que se llevaron a

cabo los trabajos de urbani-
zación de Fadricas II y, a día
de hoy, su desarrollo futuro
sigue siendo una incógnita. Y
es que poco más del 15 por
ciento de todo el terreno ha
sido ocupado y, en gran me-

dida, por grandes cadenas de
supermercados -hasta tres-,
una gasolinera, la nave del ser-
vicio municipal de limpieza y
el futuro vivero de empresas
de la Junta de Andalucía, que
ya está terminado a la espera
de su acondicionamiento in-
terior.

Un polígono que este ve-
rano de nuevo ha sido limpia-
do para evitar problemas de
incendios, dada la cercanía
de viviendas colindantes del
barrio de La Casería, pero que
todavía presenta numerosas
parcelas cubiertas de escom-

ros desarrollos de la tercera
fase o Polvorines. Así se con-
seguiría también una mejora
de la conexión de esta parte
de la ciudad con el resto del
municipio, a través de la du-
plicación del tablero del
Puente de la Casería.

A las primeras de cambio
la obra quedó paralizada por
una cuestión técnica tras el
soterramiento de las vías del
tren. Siete años después de la
urbanización del polígono, y
ya con Loaiza en la Alcaldía,
se intentaron retomar en
2014 las obras -había que li-
quidar a la anterior adjudica-
taria-, pero eso nunca llegó a
producirse. 

De hecho, el proyecto fue
apareciendo en distintos Pre-
supuestos Generales del Es-
tado, cada vez con cantidades
más ínfimas y, a día de hoy, se
encuentra guardado en cual-
quier cajón del Ministerio de
Fomento a la espera de que
alguien lo desempolve. 

La realidad es que actual-
mente para llegar a los dos po-
lígonos, tanto Fadricas I como
II, hay que ir hasta el enlace
de Ardila y darse la vuelta para
conectar con el acceso de la
CA-33 en dirección a Bahía

bros. 
A ello se suman los proble-

mas de electrificación que su-
frió durante 12 años, puesto
que fue necesaria una inver-
sión que rondaba el medio
millón de euros para que las
futuras naves -si es que llegan-
tuviesen luz. Incluso recien-
temente el Ayuntamiento ha
tenido que abonar a una pro-
motora más de 118.000 euros
como consecuencia de no po-
der ejecutar los planes previs-
to en varias parcelas -si bien
inicialmente reclamaba más
de seis millones de euros-.

La madre del cordero

Sin embargo, el principal hán-
dicap con el que ha contado
el desarrollo de dicho polígo-
no desde sus albores han sido
las nulas conexiones para ac-
ceder a él, lo que ha provoca-
do que poco a poco haya per-
dido el atractivo que, en un
principio, cabía esperar.

Lo que estaba contempla-
do, e incluso se iniciaron las
obras, fue la ejecución de un
enlace tipo diamante, que
mejorará las entradas y sali-
das, no sólo al polígono sino
también a la primera fase, a
Bahía Sur e incluso a los futu-

SAN FERNANDO



E OCUPADO UN 15% DEL SUELO DISPONIBLE

Sur. Y es que ni tan siquiera se
puede acceder por los dos
puentes que hay en Pery Jun-
quera, cuyas características
no permiten la entrada de ve-
hículos de grandes dimensio-
nes. 

Janer, el remate

Y por si fuera poco ha apare-
cido en escena el nuevo polí-
gono comercial de Janer, don-
de ya se han instalado las pri-
meras firmas y a lo largo de
los próximos meses abrirán

sus puertas varias más. Una
de las claves es, precisamen-
te, esas buenas conexiones
que tiene el citado polígono,
lo que provoca que actual-
mente Fadricas II -y el I tam-
bién- padezcan una situación
que se podría calificar deaho-
gamiento.

Llegados a este punto, el
presidente de la Comunidad
de Propietarios de Fadricas I,
José Ramón Arrocha, lo tie-
ne claro y se muestra contun-
dente. “Se ha hecho más in-
dispensable que nunca esa co-
nexión con la CA-33, pero no
solo por Fadricas II, sino tam-
bién por Fadricas I y los futu-
ros desarrollos que se preten-
den llevar a cabo en La Case-
ría”.

Es por ello que Arrocha
considera que a quien com-
peta se ponga manos a la obra
para, o bien para rescatar ese
proyecto original que conec-
te la ciudad, la CA-33 y los po-
lígonos, o uno que una la CA-
33 con ambos. “Con todos los
avances que ha habido estos
años, no creo yo que sea un
problema solventar esas cues-
tiones técnicos que provoca-
ron la paralización en su día
del nudo de diamantes”, apos-
tilla.
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Se vendió como un
polo generador de
economía que preveía
hasta 2.000 empleos

El camino ha estado
lleno de avatares,
como la falta de una
estructura eléctrica

“Se ha hecho más que
indispensable esa
conexión con la CA-
33”, afirma Arrocha

Se espera mucha carga de trabajo para Navantia los próximos cinco años. J.F.C.

De 1.000 a 6.000 puestos
de trabajo durante 5 años 
El presidente pide más formación para hacer frente a esa demanda

INFORMACIÓN SAN FERNANDO

El presidente de Navantia, Ri-
cardo Domínguez, hizo un
llamamiento a todas las admi-
nistraciones con competen-
cias en formación para hacer
frente a las necesidades de
personal derivadas de los pro-
yectos previstos por la com-
pañía y ha asegurado que en
el próximo lustro necesitará
entre 1.000 y 6.000 profesio-
nales de la industria auxiliar
en la Bahía de Cádiz.

El presidente de Navantia
ha explicado que en 2022 Na-
vantia exportó 727 millones
de euros, el 57 por ciento de
sus ingresos. En las últimas
dos décadas ha entregado
unidades a 11 países de todo
el mundo, por valor de 11.000
millones.

Ha destacado que por cada
empleo directo de Navantia
se crean cinco de forma adi-
cional y que por cada euro de
facturación de la compañía
pública se generan 1,01 eu-
ros de PIB en la economía es-
pañola.

“Navantia es el principal
empleador industrial en las
provincias españolas donde
opera, proporcionando em-
pleos de alta calidad y sofisti-
cación tecnológica”, afirmó
el presidente.

Ricardo Domínguez ha se-
ñalado que la fuerza tractora
de Navantia se extiende fue-
ra de España, como ha sido

el caso de Australia o Arabia
Saudí, donde algunas de sus
empresas colaboradoras han
conseguido implantarse.

Por ello apuesta por man-
tener un “ecosistema colabo-
rativo, competitivo y sosteni-
ble” que afronte los nuevos
desafíos del sector, como “la
disrupción tecnológica, que
hace necesario un replante-
amiento de las capacidades
de la industria, las oportuni-
dades en energías renovables
y la formación y capacitación
de profesionales altamente

cualificados”, prestando es-
pecial atención a los nuevos
perfiles profesionales que de-
manda el mercado.

Las especialidades

El presidente de Navantia ha
estimado que los astilleros de
la Bahía de Cádiz necesitarán
a lo largo del próximo lustro
de la industria colaboradora
entre 1.000 y 6.000 profesio-
nales como caldereros, solda-
dores, pintores, electricistas,
habilitadores, tuberos y me-
cánicos.

■ Durante los próximos cinco
años los astilleros de la Bahía
de Cádiz precisarán de
profesionales en distintos
sectores como es el caso de
caldereros, soldadores,
pintores, electricistas,
habilitadores, tuberos y
mecánicos. 

LOS PROFESIONALES QUE
SERÁN DEMANDADOS

Al detalle

Estado actual del polígono de Fadricas II. J.F. CABEZA

NAVANTIA PREVISIONES DE EMPLEO EN LAS FACTORÍAS GADITANAS
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TRIBUNALES AFIRMÓ QUE FUE UN ACCIDENTE Y PIDIÓ PERDÓN DURANTE EL JUICIO

YOUNES NACHETT BARBATE

El Juzgado de Primera Instan-
cia e Instrucción número 1
de Barbate (Cádiz) decretó
el ingreso en prisión, por dos
presuntos delitos de asesina-
tos, de Karim E.B., el piloto
de la narcolancha acusado de
matar a dos agentes del Insti-
tuto Armado tras embestirlos
en el puerto de Barbate (Cá-
diz) el pasado 9 de febrero y
detenido en la madrugada
del pasado jueves, 19 de sep-
tiembre. Tras la declaración
y el auto del juez ha ingresa-
do en el Centro Penitencia-
rio Puerto II, en El Puerto de
Santa María. Cabe recordar
que uno de los fallecidos fue
el isleño  Miguel Ángel Gon-
zález. 

Según indicó el TSJA, el
juzgado ordenó, a petición
de la Fiscalía-a la que se adhi-
rieron el resto de acusaciones
personadas en la causa- el in-
greso en prisión provisional,
comunicada y sin fianza en
relación con los hechos ocu-
rridos el pasado mes de febre-
ro.

Inicialmente se le atribu-
yen dos presuntos delitos de
asesinato, cuatro de asesina-
to en grado de tentativa, seis
delitos de atentado, un deli-
to de contrabando y un deli-
to pertenencia a organización
criminal. La causa está decla-
rada secreta.

.

A prisión por asesinar a dos
agentes con una narcolancha  
Karim E.B., a Puerto II por dos presuntos delitos de asesinatoUno
de los guardias civiles fallecidos fue el isleño Miguel Ángel González

Lo incautado durante el registro del domicilio. P.N.

Cae un punto de venta de drogas muy activo por Hornos Púnicos
INFORMACIÓN SAN FERNANDO

Agentes de la Policía Nacio-
nal han detenido San Fernan-
do a un hombre de 39 años
de edad como presunto au-
tor de un delito de tráfico de
drogas. El detenido es el pre-
sunto responsable de un pun-
to de venta de droga ubicado
en la zona próxima de Hor-
nos Púnicos que, tras su in-
greso en prisión, ha quedado
totalmente desmantelado. 

La investigación se inició
en el mes de junio en la que,
tras varias vigilancias y segui-

mientos del investigado se ha
podido confirmar a través de
la interpretación de varios
compradores de distintas sus-
tancias estupefacientes, con-
cretamente cocaína y MDMA.

Fruto de las gestiones rea-
lizadas y de las pruebas indi-

ciarias recabadas se culminó
la investigación con el regis-
tro domiciliario del encarta-
do  donde se  incautaron dis-
tintas sustancias estupefacien-
tes entre las que cabe desta-
car varias dosis de  cocaína,
MDMA, Ketamina, así como
numerosos comprimidos de
éxtasis y viagra. Durante el re-
gistro se intervinieron 6.700
euros en efectivo y utensilios
para la preparación y mani-
pulación de las sustancias.

Una vez finalizado el ates-
tado policial y en base a las evi-

dencias y pruebas de cargo re-
copiladas, junto a las cantida-
des y variedad de sustancias
intervenidas, una vez puesto
el detenido a disposición del
Juzgado de Instrucción en
funciones de guardia, y tras
ser oído en declaración se de-
cretó su ingreso en prisión. 

La Policía Nacional traba-
ja para detectar, identificar y
detener a personas dedicadas
al tráfico de drogas a peque-
ña y media escala. La ciuda-
danía también puede colabo-
rar para erradicarlos.

El detenido es un
hombre de 39 años
que finalmente ha
ingresado en prisión

El detenido respondió a las
preguntas de su abogado, la
Fiscalía y la defensa y ha de-
clarado que fue un acciden-
te, por el que pidió perdón.

Karim E.B. fue detenido
después de que el pasado mes
de mayo, un informe de la
Guardia Civil descartara que
la narcolancha que patrulla-
ba Kiko el Cabra, entonces en
prisión por estos hechos, fue-
ra la que embistió en varias
ocasiones hasta asesinar a dos
agentes del Instituto Armado

en el puerto de Barbate.
El informe fue elaborado

por la Unidad Central Ope-
rativa (UCO) y certificaba que
en base a los elementos obje-
tivos recabados era posible
concluir que la narcolancha
que arremetió en el puerto
de Barbate, hasta en seis oca-
siones contra la patrullera ofi-
cial de la Guardia Civil, no era
la intervenida la mañana del
10 de febrero en La Línea de
la Concepción, horas después
del trágico suceso.

■ A pesar de que Karim E.B.
dijo que lo ocurrido fue un
accidente, Paqui Gómez, la
madre de Miguel Ángel
González, afirma "no fue un
accidente" y que "ni
perdona, ni olvida".

PAQUI GÓMEZ: “NI
PERDONO, NI OLVIDO”

Al detalle

José Manuel
Porras es
premiado por
Cermi a título
póstumo

J.F.C. SAN FERNANDO

El Comité Español de Repre-
sentantes de Personas con
Discapacidad (Cermi) viene
agradeciendo de forma pú-
blica la labor realizada por los
elementos más dinámicos y
comprometidos de la socie-
dad en favor de los derechos
humanos, la participación co-
munitaria, la inclusión y el
bienestar de las personas con
discapacidad y de sus familias.
A tal fin, el Cermi ha institui-
do unos Premios, bajo la de-
nominación de cermi.es dia-
rio, nombre de su órgano ofi-
cial de comunicación, que
constituyen un reconoci-
miento y una expresión de
gratitud a la solidaridad de-
mostrada por la sociedad con
los objetivos defendidos por
la representación organizada
de las personas con discapa-
cidad y de sus familias.

Uno de los premiados en
la edición de este año 2024
ha sido a título póstumo José
Manuel Porras Cruceyra en
la modalidad de Activista-Tra-
yectoria Asociativa. Fallecido
en febrero de este mismo año,
fue el fundador de Upace San
Fernando y estuvo al frente
de dicha entidad durante más
de cuatro décadas. Además,
fue el primer presidente de
la Confederación Aspace y
presidente de Cermi Andalu-
cía.

De este manera y con esta
distinción se le reconoce su
meritoria contribución al aso-
ciacionismo de las personas
con discapacidad y sus fami-
lias.

Castro, Gran
Cruz de la
Orden del
Mérito de la
Guardia Civil

J.F.C. SAN FERNANDO

La política isleña María Jesús
Castro recibirá la Gran Cruz
de la Orden del Mérito de la
Guardia Civil. La propuesta
partió del Ministro del Inte-
rior, y previa deliberación del
Consejo de Ministros en su
reunión del día 17 de septiem-
bre de 2024, se acordó la con-
cesión de dicho título por los
méritos obtenidos por Cas-
tro. La resolución aparecía
publicada este miércoles, 18
de septiembre, el Boletín Ofi-
cial del Estado.

La misma se entregará en
el transcurso de los actos de
la Semana Institucional de la
Guardia Civil, que este año se
desarrollarán en Mérida y la
provincia de Badajoz a partir
del próximo el 23 de septiem-
bre y hasta el 6 de octubre.

Nacida en Barallobre, La
Coruña, en 1948, fue senado-
ra electa por Cádiz durante
cuatro legislaturas (de 1996
a 2000) por el Partido Socia-
lista de Andalucía. En el Se-
nado desempeñó, entre otras,
las funciones de Vicepresi-
denta segunda en la Comi-
sión de Defensa y fue vocal su-
plente de la Delegación Espa-
ñola en la Asamblea de la
OTAN.

También fue concejala del
ayuntamiento de San Fernan-
do de Cádiz en el área de Sa-
nidad, Consumo y Servicios
sociales entre 1983 y 1987.
Fue delegada provincial de la
Consejería de Trabajo y Asun-
tos Sociales de la Junta de An-
dalucía de Cádiz entre 1994
y 1995.
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PROYECTOS EL OBJETIVO ES QUE A COMIENZOS DE 2025 ESTÉ DE NUEVO ADJUDICADA LA REANUDACIÓN DE LOS TRABAJOS

ROCÍO ALFARO SAN FERNANDO

El Ayuntamiento de San Fer-
nando resolverá el contrato
con la UTE adjudicataria de
las obras de La Magdalena y
sacará una nueva licitación
para acometer los trabajos del
futuro parque urbano de
125.000 metros cuadrados.

El Ejecutivo municipal so-
cialista ha decidido dar un gol-
pe sobre la mesa después de
que sus requerimientos a la
empresa en los últimos me-
ses hayan sido en vano, y ya
ha empezado a mover ficha
para desbloquear este asun-
to. El Consistorio isleño ha
optado por esta decisión des-
pués de estudiar estos últimos
meses todas las posibilidades,
asesorados en todo momen-
to por el gabinete jurídico.

En primer lugar, para este
miércoles se ha convocado a
los partidos de la oposición
una comisión informativa de
Desarrollo Sostenible Urba-
no, en la que expondrán las
medidas previstas para des-
atascar el proyecto, sobre el
que pesan ya dos años de pa-
rón, y los pasos a dar.

No hay que olvidar que una
vez validada la reformulación
definitiva del proyecto por el
Ayuntamiento isleño y la em-
presa adjudicataria a princi-
pios del pasado mes de mayo,
la previsión era que las obras
se retomaran en un mes y me- La reanudación de las obras de La Magdalena sufren un nuevo revés. INFORMACIÓN

SAN FERNANDO |

dio a partir de esa fecha. Un
plazo que nunca se ha mate-
rializado sobre el terreno y
que ha acabado con la pacien-
cia del Gobierno local: se ha
cansado de avisar y esperar.

Lo siguiente será aprobar
en Junta de Gobierno local el
próximo viernes la resolución
del contrato. Esta medida
traerá aparejada una nueva
licitación, que el Ejecutivo de
Cavada quiere llevar a cabo
de manera urgente para que
la tramitación administrativa
previa sea lo más ágil posible
y pensando en el horizonte
de comienzos de 2025 para
que las obras estén de nuevo
adjudicadas y poder volver a
meter mano al terreno.

Como ya dijo la alcaldesa
en su día, el Ayuntamiento
está tranquilo con el tema de
la financiación de un proyec-
to modificado, en el que se
han tenido que actualizar los
precios, y que rondaría los
doce millones de euros apro-
ximadamente. “La financia-
ción está resuelta”, reiteran
en este sentido apuntando al
compromiso presupuestario
y a fondos europeos.

Desde agosto de 2022

Hay que recordar que los tra-
bajos tuvieron que paralizar-
se en agosto de 2022 debido
a que la estabilidad del suelo
no respondía a los análisis pre-

vios llevados a cabo confor-
me a ejecución de obra, ha-
ciendo inviable el proyecto
tal y como estaba planteado
inicialmente.

Desde entonces el proyec-
to tuvo que adaptarse a las po-
sibilidades reales que permi-
te la estabilidad del suelo. Tras
dos años de trabajo, estudios
y análisis de alternativas para
poder redefinir y mejorarlo
manteniendo la idea original,
Cavada presentaba en mayo
las actuaciones que se iban a
realizar para hacerlo viable.

Como detalló la máxima
autoridad local, se mantení-
an los grandes valores del par-
que, que conserva su estruc-
tura y las calles donde esta-
ban, al igual que el edificio
multiusos central que será la
caseta municipal en la feria.
Seguirá contando con espa-

cios al aire libre para concier-
tos y actividades, así como las
grandes bolsas de suelo y pra-
deras para el desarrollo de ac-
tividades de ocio, además de
una zona deportiva.

La diferencia más impor-
tante radicaba en que se eli-
minan los miradores inicial-
mente previstos en altura, evi-
tando así el pilotaje que re-
querirían en el suelo. No obs-
tante, la zona de hostelería y
comercial prevista bajo los ci-
tados miradores se mantení-
an sin dichas estructuras.

Otro de los cambios más
importantes tenía que ver con
el cambio de ubicación de la
zona de aparcamiento, aten-
diendo así a una reclamación
vecinal y permitiendo pasar
de las 108 plazas inicialmen-
te previstas a las 237.

El contrato con la adjudicataria
de La Magdalena será resuelto
Los últimos requerimientos municipales a la empresa han sido en vano y se opta por
rescindir el contrato Tendrá que acometerse una nueva licitación para retomar la obra

Se ha convocado a los
partidos de la
oposición a una
comisión el miércoles
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24-S LA ISLA YA VIVE DE LLENO SU CITA GASTRONÓMICA, QUE ESTE AÑO OFRECE HASTA 114 PROPUESTAS  DISTINTAS A DEGUSTAR A LO LARGO                     

La Feria Gastronómica de la Bahía que organiza Acosafe ha vuelto a contar con un importante respaldo de público en sus primeros días y finalizará este martes con motivo del 24-S. AYUNTAMIENTO

El evento organizado por Acosafe dio el pistoletazo de salida el pasado viernes a la
programación especial del 24 de septiembre y registra una masiva afluencia de
público, que no se ha perdido las actuaciones de Mesalla y Judeline

ROCÍO ALFARO SAN FERNANDO

Suele decirse que el verano
en San Fernando no acaba
hasta que no se celebra la Fe-
ria de la Tapa. Una cita gas-
tronómica que este año cum-
ple dos décadas y que el vier-
nes dio el pistoletazo de sali-
da a la programación especial
por la jornada festiva local del
24 de septiembre para con-
memorar el aniversario de Las
Cortes de 1810. 

Isleños y visitantes han aba-
rrotado el recinto del parque
Almirante Laulhé durante la
primera parte de un largo fin
de semana que todavía hoy

dura para los más afortuna-
dos. Estos últimos y los que
no han hecho puente  han
podido alegrarse el paladar
con música en directo en el
marco de una propuesta más
que consolidada en La Isla. 

Variedad no les falta, pues
la Feria Gastronómica de la
Bahía que organiza Acosafe,
la Asociación de Comercian-
tes y Hosteleros, Servicios Pro-
fesionales e Industria, ofrece
hasta 114 tapas diferentes por
2,50 euros en 19 jaimas y con
la presencia de una docena
de restauradores. 

En cada una de estas car-

pas se da opción de degustar
hasta seis propuestas, de las
cuales una es diferente cada
día.  

Mucho han cambiado las
cosas desde que hace 20 años
Acosafe ponía este evento en
marcha, como ha recordado
este viernes el presidente de
este colectivo, Manuel Luna,
que echó la vista atrás para re-
cordar orgulloso todo lo que
han conseguido en un cami-
no cuyos inicios no fueron fá-
ciles. 

“El primero fue en la pla-
za de la Iglesia, con seis parti-
cipantes. El primer día nos

cayó un chaparrón tremen-
do y aquello fue un desastre”,
reconocía. Después cambia-
ron de emplazamiento y pa-
saron a la Alameda. “La copa-
mos y ya no cabíamos más”.
Era hora de hacer otra ‘mu-
danza’ hasta llegar a la ubica-
ción actual. 

“Este recinto es maravillo-
so y uno de los mejores para
este evento”, señaló, tras agra-
decer a la alcaldesa, Patricia
Cavada, la apuesta y colabo-
ración municipal con esta
cita.  Luna tampoco se olvida-
ba de los 245 hosteleros que
han participado a lo largo de

estas dos décadas en la Feria
de la Tapa, veinte años en los
que se han montado “cerca
de 400 jaimas y se han hecho
efectivas alrededor de 2.000
tapas para ser degustadas”.

Por su parte, la alcaldesa is-
leña felicitaba a Acosafe “por
estar siempre dispuesto a tra-
bajar por el comercio” y po-
nía el foco en eventos como
el que acoge el parque Almi-
rante Laulhé hasta el próxi-
mo martes “que hacen ciu-
dad” y “promocionan lo me-
jor de la gastronomía de San
Fernando y del entorno”, con-
tribuyendo a dinamizar la eco-
nomía local. 

12 restauradores

“Hemos terminado un vera-
no lleno de vida, con muchas
cosas: la Feria de la Casería,
la Noche Blanca que ha sido
todo un éxito…pero el año

continúa y es importante la
dinamización, y es el objetivo
que tenemos, que siempre
haya un motivo para venir a
disfrutar de San Fernando y
este fin de semana lo es”, su-
brayaba. 

Cavada recordaba la im-
portancia de la efeméride de
próximo 24 de septiembre,
en la que el Ayuntamiento en-
tregará el Premio de las Cor-
tes a Anne Hidalgo, isleña y
alcaldesa de París, para reco-
nocer su trabajo al frente de
la Alcaldía de la capital de
Francia desde hace una déca-
da y “el notable avance que
ha logrado París en su cami-
no hacia la sostenibilidad,
convirtiéndose en un mode-
lo que inspira a ciudades de
todo el mundo”. 

Un acto solemne que for-
ma parte de una nutrida agen-
da de actos. “Queremos invi-

SAN FERNANDO |

LA FERIA DE LA TAPA CELEBRA
SUS 20 AÑOS EN PLENA FORMA 



              DE LAS 19 JAIMAS INSTALADAS EN EL RECINTO DEL PARQUE ALMIRANTE LAULHÉ HASTA ESTE MARTES CON CONCIERTOS DE PRIMER NIVEL

tar a la ciudadanía de San Fer-
nando para que se quede y a
la de fuera también para que
se sume”, recalcó. 

En esta edición participan
doce establecimientos, ocho
veteranos y cuatro nuevas in-
corporaciones:Yeyo Celebra-
ciones, Dejavier Tape-
ría/Abacería, La Fiambrera
/ Salina San Vicente, Refugio
Pepe Valero, El Rinconcito
Gallega, Montjuic Restauran-
te Pizerria, Container Pizzas,
Carnicería Charcuterías To-
rrecillas Gourmet, productos
precocinados de Pepe's, Athe-
nas Coffe Bar, Arepas Berta,
Taberna Marisquería Dama-
juana y Danilo Catering. 

Después de varios días cru-
zando los dedos y un poco
“asustados por si llovía” pare-
ce que el tiempo les va a acom-
pañar. Cuenta Javier Gonzá-
lez, de Dejavier Tape-
ría/Abacería, esperan mejo-
rar todavía más las ventas del
pasado año, que ya fueron
buenas, y van a por todas con
su tapa de concurso: un pio-
nono de carrillera con crema
de risketos, una plato inédito
que estrenan para esta cita y
para la que se han preparado
a conciencia con hasta 150 ki-
los de carrillera de cerdo. 
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José Carlos Fernández recibe el aplauso del público. R. RODRÍGUEZJudeline en su actuación del Parque Almirante Laulhé. AYUNTAMIENTO

“Hay que creer en
el 24-S, es algo
singular de aquí” 

JOSÉ F. CABEZA SAN FERNANDO

Si hay una persona autoriza-
da para hablar del 24 de Sep-
tiembre de 1810 y de lo que
significó para San Fernando
y para la democracia en gene-
ral ese es, sin duda, José Car-
los Fernández Moreno. De
hecho, fue uno de los que im-
pulsó su celebración allá por
el año 1998 junto al ex alcal-
de, Antonio Moreno, y el ex
delegado de Cultura, Francis-
co Romero. “La gente se San
Fernando lo único que sabía
por aquella época es que esa
fecha era una calle que hay
paralela a la calle General Gar-
cía de la Herrán, pero poco
más”, apunta.

Este año 2024 ha aportado
su granito de arena a la con-
memoración desde el punto
de vista cultural e histórico,
puesto que el Real Teatro de
Las Cortes acogió el estreno
de la obra 1810. Llamada la
libertad. Un trabajo que ini-
ció hace dos años y que aho-
ra verá la luz gracias a la com-
pañía Candiles Teatroque di-
rige Loli Barrios y la Banda
de Música Agripino Lozano
que está bajo el mando de En-
rique Busto. 

El autor señalaba que se tra-

ta de un trabajo que viene a
reflejar muchas de “las viven-
cias que he tenido en torno a
la celebración y lo que debe
de representar, sin otros aña-
didos. Ese espíritu del 24-S es
el que debe de tener el abso-
luto protagonismo de esta ce-
lebración ya que, en caso con-
trario, no tiene sentido”.

José Carlos Fernández re-
cordaba que el 24 de Septiem-
bre se puso en marcha con
un “espíritu didáctico”, que
posteriormente se “adorna-
ba de cara al pueblo” con fes-
tejos e incluso con la presen-
cia de la Armada.

Llegados a este punto, lan-
za un mensaje. “Yo compren-
do que todo tiene que evolu-
cionar, pero es muy impor-
tante y fundamental que se
crea en esto, que todos los res-
ponsables creamos en ese es-
píritu porque es de lo poqui-
to que tiene San Fernando de
carácter singular. Lo demás
que se organiza está todo muy
bien, pero es fundamental
creer en un momento histó-
rico que sólo ocurrió aquí, y
que generó otra forma de
pensar y dio pie a establecer
los patrones de lo que hoy día
es la democracia moderna”.

Su previsión es dar salida a
entre 600 y 700 tapas al día
solo de este plato.

Este  lunes a las 23.00 ho-
ras actuará el grupo musical
Los Katrinas, versionando
canciones de los 80 y 90, mien-
tras que este martes los encar-
gados de cerrar serán La Ban-
da del Pelícano a las 16.00 ho-
ras. 

Ganadores

La XX edición de la Feria Gas-
tronómica de la Bahía ya co-
noce la tapa ganadora des-
pués de la deliberación del ju-
rado que ha valorado todas y
cada una de las doce propues-
tas. El primer premio ha re-
caído en Celebraciones Yeyo
con Tosta de Capricho Gadi-
tano, compuesta de una tos-
ta de brioche con tomate co-
nileño, cebolla morada mari-
nada en Pedro Ximénez con
emulsión de payoyo y moja-
ma de Barbate.El segundo
premio de este año se lo ha
llevado De Javier Taperíacon
su propuesta Pionono de ca-
rrillera con crema de Riske-
tos. Y el tercero ha ido a pa-
rar a La Fiambrera Salinera
con su plato Chocos con soja
sobre bizcocho de calabacín
y compota de manzana ácida.

El premio a
Anne Hidalgo
se entregará
este martes

■ La celebración del 24-S
entra en su recta final, tras
un fin de semana en el que
las distintas visitas
incluidas dentro de la Ruta
de 1810, una de las
novedades de este año, las
recreaciones históricas o el
concierto de Judeline han
sido los grandes atractivos.

Para este lunes la
programación esta
previsto un campamento
didáctico Escuela de
Tambores en el Campo de
la Constitución (10.00 a
13.00 horas) y por la tarde,
de 19.00 a 20.00 horas, será
la Tamborrada.

Ya mañana será el día
grande que contempla la
entrega del III Premio
Cortes de la Real Isla de
León a Anne Hidalgo en el
Real Teatro de las Cortes.
Pero previamente, a las
11.15 horas, será el acto de
izado de la bandera en la
plaza de la Iglesia, que este
año contará con la
presencia Aviones Harrier
sobrevolando el centro.
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NATURALEZA COEFICIENTES DE 114 Y DE 110 EL PASADO JUEVES, 19 DE SEPTIEMBRE, DEJARON UN ESPECTÁCULO DIFÍCIL DE REPETIR

MAREAS VIVAS
QUE DEJAN UNAS
ESTAMPAS ÚNICAS
PARA LA HISTORIA

JOSÉ F. CABEZA SAN FERNANDO

San Fernando fue una isla
más que nunca el pasado jue-
ves, 19 de septiembre, como
consecuencia de las conoci-
das como mareas vivas que se
dieron ese día al coincidir con
la última gran luna del vera-
no, que es bautizada comoSu-
perluna de Cosechas. Ese día,
por la madrugada, la marea
alcanzó un coeficiente de 114,
mientras que por la tarde fue
de 110.

El resultado de toda este
cúmulo de acontecimientos
de la naturaleza fue que en la
localidad isleña se diesen im-
pactantes imágenes por todo
el borde costero que le rodea,
es decir, empezando por la
Playa de Camposoto, pasan-
do por redes de caños que re-
corren la ciudad y el Parque
Natural o el propio agua de
la Bahía de Cádiz, que se dejó
sentir, y de que manera, en el
Arsenal de La Carraca. 

Un día en que las fotos co-
rrieron como la pólvora por
las redes sociales como si de
un gran premio de fotografía
se tratase por captar el mo-
mento más espectacular que
dejase la crecida de la marea,
que llegó a alcanzar el 1,80
metros de altura.

En el caso de La Carraca,
impactaba como el agua prác-
ticamente engullía el muelle
y se colaba por la Puerta del
Mar al interior de las instala-
ciones militares. Una imagen
de la que fue testigo la dota-
ción del Juan Sebastián de El-
cano.

En La Casería el agua en-
volvió a negocios como El Bar-
tolo o La Corchuela, mien-
tras que en el caso de la zona
de La Magdalena el caño de

Sancti Petri también alcanza-
ba lo que será gran parte del
terreno del futuro parque que
el Ayuntamiento quiere le-
vantar sobre los mismos. 

La playa de Camposoto,
que ya vivió una situación si-
milar el pasado mes de agos-
to, veía como el mar se traga-
ba literalmente los búnkeres
situados cerca de la Punta del
Boquerón.   

La Almadraba

Donde había preocupación
ante el coeficiente de dichas
mareas era en el barrio de La

Almadraba, ya que se temía
que al tener tal coeficiente se
pudiese colar el agua, literal-
mente, hasta el salón de sus
viviendas. 

Por fortuna se quedó a las
puertas gracias en gran me-
dida a que sopló viento de su-
reste y que, además, no coin-
cidió con una jornada de llu-
vias. 

También la zona de caños
que recorre por todo el sen-
dero ciclopeatonal entre San
Fernando y Chiclana ofreció
estampas que serán difíciles
de olvidar por estos lares.

SAN FERNANDO |

El agua entró hasta en el interior del Arsenal de La Carraca con
el buque Elcano como testigo, engullió los búnkeres de la
playa de Camposoto y se quedó a las puertas de la viviendas
que se encuentran situadas en la zona de La Almadraba

Las impactantes imágenes que dejaron las mareas vivas del pasado 19 de septiembre. FOTOS: CÁDIZ CON ELCANO, FACEBOOK Y P.C.
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MUNICIPAL EL CONCEJAL DEL ÁREA DE DESARROLLO ECONÓMICO CONTINUARÁ ENCARGÁNDOSE DE SU GESTIÓN EN EL PROCESO 

Rodríguez
seguirá con los
expedientes del
‘caso Márquez’

R. ALFARO SAN FERNANDO

El concejal Conrado Rodrí-
guez, al frente del Área de
Desarrollo Económico en el
Ayuntamiento de San Fernan-
do, continuará ostentando la
representación municipal en
la gestión y tramitación de los
expedientes urbanísticos por
las obras que la ex edil de Ur-
banismo, Claudia Márquez,
llevó a cabo en la casa que ad-

quirió en el centro de San Fer-
nando para su rehabilitación
como vivienda familiar.  

Estas obras  resultaron ser
irregulares, según la senten-
cia dictada por el Juzgado de
lo Contencioso Administrati-
vo número 4 de Cádiz el pa-
sado 19 de enero, que deses-
timaba el recurso interpues-
to por la que fuera titular mu-
nicipal de Urbanismo en el

anterior mandato contra el
propio Consistorio isleño. 

Un fallo que la ex conceja-
la de Urbanismo recurrirá
ante el Tribunal Superior de
Justicia de Andalucía, tal y
como ella misma ha anuncia-
do.

En concreto, el Boletín Ofi-
cial de la Provincia (BOP) re-
cogía este pasado martes 17
de septiembre  el decreto de
Alcaldía-Presidencia con fe-
cha del  28 de agosto en el que
se corrobora la delegación de
funciones a la que ya se dio el

visto bueno en el anterior
mandato.

Tramitación

Así, el Boletín Oficial de la
Provincia especifica esta de-
legación de funciones en Ro-
dríguez  “para la representa-

El concejal Conrado Rodríguez, que dirige el Área de Desarrollo Económico, en una imagen de archivo. INFORMACIÓN

El decreto publicado en el BOP
ratifica la representación del edil 
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ción municipal para la ges-
tión y tramitación de los ex-
pedientes de orden de ejecu-
ción y expediente para la ade-
cuación interior de vivienda,
así como los expedientes que
podrían traer causa de los mis-
mos respecto a la finca”.
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MÚSICA LA ARTISTA  ASPIRA A CONSEGUIR SU SEXTO GALARDÓN

La cantante isleña ganó el pasado año su quinto Latin Grammy. EFE

SAN FERNANDO |

R. A. SAN FERNANDO

Niña Pastori podría reeditar
su triunfo en los Grammy La-
tino por segundo año conse-
cutivo gracias a su trabajo Raíz
nunca me fui, un disco que
ha supuesto el reencuentro
con Lila Dows y Soledad.

La artista isleña está nomi-
nada en la categoría de Me-
jor Álbum Folclórico en la 25
edición de estos premios por
este trabajo y aspira a traerse
el que sería el sexto Latin
Grammy de su carrera solo
un año después de hacerse
con el galardón por Camino
en una edición muy especial
celebrada en Sevilla nada más
y nada menos que el Día del
Flamenco. 

Este 2024 la gala de la Aca-
demia Latina de la Grabación
se celebrará el próximo 14 de

noviembre en Miami y Niña
Pastori deberá imponerse a
Martina Camargo (Canto y
Río), C4 Trío (C4 suena a Na-
vidad); Ciro Hurtado (Paisa-
jes); y Tonada (Bullerengue
y Tonada). Como novedad,
este año por primera vez ha-
brá 58 categorías.

Lista de nominados

La lista de artistas españo-
les nominados está encabe-
zada por Diego el Ciga-
la: Mejor álbum vocal pop
tradicional (Obras maes-
tras; David Bisbal y Carlos
Rivera: Mejor canción
pop (Ahora); Valeria Cas-
tro y Ale Acosta: Mejor in-
terpretación de música
electrónica latina (La ceni-
za)Quevedo: Mejor can-
ción urbana (Columbia)

Mägo de Oz: Mejor álbum
de rock (Alicia en el metal-
verso); Rozalén: Mejor ál-
bum cantautor (El abrazo)
Rozalén: Mejor canción
cantautor (Entonces); Vi-
cente Amigo: Mejor álbum
de música flamenca (An-
denes del tiempo); Las Mi-
gas: Mejor álbum de músi-
ca flamenca (Rumberas)
Antonio Rey: Mejor álbum
de música flamenca (His-
torias de un flamenco)
Carlos Sadness: Mejor dise-
ño de empaque (Realismo
mágico); C. Tangana: Me-
jor video musical versión
corta (Oliveira dos cen
anos); Íñigo Quintero: Me-
jor nuevo artista; Silvia Pé-
rez Cruz, Residente y Pené-
lope Cruz: Canción del
año (313).

Niña Pastori es nominada de
nuevo a los Grammy Latino 

El Mago
More 
impartirá una
masterclass
gratuita

INFORMACIÓN SAN FERNANDO

El próximo jueves 26 de sep-
tiembre, tendrá lugar la Mas-
terclass titulada “El poder po-
sitivo del cambio, liderazgo y
motivación empresarial”, que
tendrá como ponente al po-
lifacético José Luis Izquierdo
Martín, más conocido como
Mago More. Este evento or-
ganizado por AJE Cádiz está
incluido dentro del proyecto
Remo II, y financiado por el
Área de Planificación, Coor-
dinación y Desarrollo Estra-
tégico, de la Diputación de
Cádiz, dentro del Plan Di-
puinnova+24 , contando ade-
más con la colaboración del
Ayuntamiento de San Fernan-
do.

Esta masterclass se enmar-
ca en la jornada que la Aso-
ciación de Jóvenes Empresa-
rios de Cádiz (AJE Cádiz) ce-
lebrará dicha jornada  en el
Centro de Congresos de San
Fernando. Bajo el título “El
poder positivodel cambio, li-
derazgo y motivación empre-
sarial”  cuenta con la financia-
ción al 100% de la Diputación
y la colaboración del Ayunta-
miento de San Fernando. 

Mago More intervendrá
partir de las 12 horas, y las per-
sonas que asistan a este even-
to aprenderán las diferentes
formas de introducir la inno-
vación en los procesos de pro-
ducción, siempre con un to-
que de imaginación y creati-
vidad. 

Los interesados pueden
apuntarse  en las redesde AJE
Cádiz en el enlace
https://forms.gle/6BcgVVw
MLP4mWJQi9.

ROCÍO ALFARO SAN FERNANDO

El espectáculo ‘Coco, el mu-
sical’ se incorpora a la exten-
sa programación diseñada
por el Ayuntamiento de San
Fernando para celebrar Ha-
lloween en su apuesta por
convertir a La Isla entre el 31
de octubre y el 2 de noviem-
bre en un verdadero parque
temático del terror. Para ello,
el Ejecutivo local de Patricia
Cavada ha aumentado sustan-
cialmente la oferta de activi-
dades para un evento que
cada año va a más y que mo-
viliza en cada edición a miles
de visitantes. 

En 2023, según datos del
Consistorio isleño, más de
50.000 personas de todo el
país e incluso del extranjero
visitaron San Fernando para
disfrutar de la oferta de acti-
vidades para el fin de semana
más terrorífico del año. La úl-
tima propuesta en sumarse
ha sido este musical, que el
Ayuntamiento isleño ha tra-
mitado como contrato me-
nor y ha adjudicado a la em-
presa alicantina Todo Teatro
S.L, por un importe que as-
ciende a 12.100 euros (IVA

incluido), según recoge la Pla-
taforma de Contratación del
Estado.  

El espectáculo, con una du-
ración aproximada de 90 mi-
nutos e inspirado en la histo-
ria del pequeño Miguel y la
tradición mexicana del Día
de Muertos,  se pondrá en es-
cena el 31 de octubre en la
plaza del Rey, uno de los pun-
tos de encuentros obligados
de este ciclo festivo, en un ho-
rario por determinar.

La programación de Ha-
lloween 2024, que el Ayunta-
miento presentó a finales de
julio, estará dedicada a Bru-
jas y Hechiceros, y traerá con-
sigo nuevas propuestas en los
espacios tradicionales de la
plaza del Rey, la Alameda Mo-
reno Guerra, el Mercado del
Terror, la plaza de la Iglesia o
el Castillo de San Romualdo,
incorporando también otros
espacios como el hall del Cen-
tro de Congresos, el Cine Ala-
meda o el parque Almirante
Laulhé.

La temática girará en tor-
no a Brujas y Hechiceros co-
nocidos a través de la literatu-
ra y el cine. 

‘Coco, el
musical’ llega
a La Isla por
Halloween
 El Ayuntamiento adjudica este
espectáculo por 12.100 euros 
 Se celebrará en la plaza del Rey



La Diputación
se moja ante
el reto de la
sequía en la
provincia

CÁDIZ | La Diputación de Cádiz
ha firmado un protocolo con
la Junta de Andalucía con una
duración de ocho años para
la mejora o para la construc-
ción, financiación y puesta
en marcha de depuradoras en
18 núcleos pequeños de po-
blación -de 5.000 habitantes
el más grande, y 33 habitan-
tes el más pequeño- de los tér-
minos municipales de Algeci-
ras, Jerez, Tarifa y Paterna.  La
institución provincial se en-
carga de la redacción de los
proyectos y el Gobierno de
Juanma Moreno, de la ejecu-
ción de las obras.

Los frutos de este acuerdo
se empiezan a ver. El pasado
16 de septiembre, la Diputa-
ción ha anunciado la licita-
ción por valor de 237.000 eu-
ros de la redacción del pro-
yecto para construir el nuevo
emisario submarino de la
EDAR de Atlanterra.

“Nuestro bienestar, la eco-
nomía, el campo, nuestra ali-
mentación, todo depende del
agua y no podemos mirar pa-
ra otra parte cuando nos juga-
mos tanto”, ha apuntado la
presidenta, Almudena Martí-
nez, y ha apelado, asimismo,
a la implicación de todas las
administración ante el reto de
la sequía.

AGUA

Apuesta por
los vehículos
eléctricos
CÁDIZ | La Diputación de Cádiz
ha puesto marcha el Plan de
Movilidad de Vehículos Eléc-
tricos de la Provincia de Cádiz
(MOVEP Cádiz), que ha desti-
nado  600.00 euros para asis-
tir económicamente a los mu-
nicipios para la adquisición
de vehículos eléctricos. Esto
permitirá dejar de emitir 200
toneladas de CO2 a la atmós-
fera y, además, un ahorro de
más de 3.000 euros por cada
vehículo. 

INICIATIVA A todo ello hay que sumar planes y programas de pequeño formato y los no dirigidos solo a ayuntamientos

Diputación moviliza 70 millones
en planes para toda la provincia

CÁDIZ | Con la reciente aproba-
ción del Plan AIRER en el Ple-
no ordinario de septiembre el
Gobierno de la Diputación ha
movilizado en los nueve pri-
meros meses de 2024, solo a
través de planes y programas,
más de 70 millones de euros
para todos los municipios de
la provincia, en especial a los
de menos de 20.000 habitan-
tes.

Estos planes y programas
de diversa índole tienen el ob-
jetivo común de contribuir al
desarrollo social y económico
de toda la provincia.

“Cada plan cuenta para
construir una provincia más
competitiva, más sostenible,
más amable y más capaz de
responder a las necesidades
de sus habitantes. De la mis-
ma  manera cada pequeña lo-
calidad cuenta, importa mu-
cho, para este gobierno de la
Diputación”, apunta la presi-
denta de la Diputación, Al-
mudena Martínez. 

A través de los planes que
la administración provincial
pone a disposición de los
ayuntamientos estos pueden
realizar grandes y pequeñas
inversiones, mejorar los ser-
vicios municipales, acometer
obras en calles, plazas, equi-
pamientos…; ofrecer una más
amplia programación de cul-
tura y deporte a los ciudada-
nos, ser más sostenibles, des-
arrollar acciones de igualdad

y atender necesidades de fa-
milias vulnerables, entre
otras cosas. 

“Estos planes tienen un im-
pacto directo e indirecto en el

La presidenta de la Diputación de Cádiz, Almudena Martínez. VIVA

OBJETIVO___Estos programas contribuyen al desarrollo social y económico de todos los
municipios y ELAs: “Cada localidad importa mucho a este Gobierno”, remarca Almudena Martínez 

En total son 23 planes de
mediana o gran cobertura. El
100% de estos planes están
destinados a ayuntamientos.
El montante de 70 millones
no incluye otros planes o pro-

gramas de pequeño formato o
aquéllos que no se dirige en
exclusiva a los consistorios. 

Algunos de los planes prin-
cipales: Plan Cádiz Marcha
30,8 millones euros; PCL-
Plan de Empleo 5,7millones;
Plan Provincial 8,6millones;
Plan Impulsa 1 millón; nuevo
Plan AIRER 1,8 millones; Plan
de Carreteras, 1 millón; Plan
de Asistencia Municipal para
la contratación de personal
1,5 millones; Plan de Actua-
ciones Integrales de Revitali-
zación de Espacios Públicos
1,9 millones; Plan de Estímu-
lo al consumo y fomento de

las economías locales, 2 mi-
llones; Plan Integral de acti-
vación de la cultura, la gas-
tronomía y el deporte,
856.000 euros; Planeamos
494.500 euros, etc. 

Cabe destacar que todos los
planes en marcha incluyen
los existentes antes (algunos
dotados ahora de más presu-
puesto) y otros de nuevo cuño
que ha incorporado el nuevo
equipo de gobierno de Martí-
nez.  Destaca la especial sen-
sibilidad con los municipios
pequeños y las ELAs, puesto
que los nuevos planes están
destinados mayoritariamente
a ellos, y las ELAs son benefi-
ciarias por primera vez de un
criterio de discriminación po-
sitiva en la asignación de di-
nero para dentro del plan ex-
traordinario de inversiones. 

empleo, en la economía local
y en la cohesión territorial”,
tres factores inherentes a la
institución provincial y al Go-
bierno que lo dirige.

LA PROVINCIA AL DÍA

Cádiz en Marcha suma 30,8 millones en inversión

■ ■ De entre todos los planes puesto en marcha por la Diputación
de Cádiz, destaca Cádiz en Marcha, que destina la nada
despreciable cantidad de 30,8 millones para inversiones en todos y
cada uno de los 45 municipios y de las diez entidades locales
autónomas (ELA). El plan financia un total de 168 proyectos que
“no solo reducen el desempleo sino que mejoran los servicios,
equipamientos e instalaciones municipales y, por tanto, repercuten
positivamente en la vida de todos los ciudadanos de la provincia”,
como destaca la presidenta de la institución provincial, Almudena
Martínez, quien añade que este plan supone, además, un
incremento de 700.000 euros sobre el plan que aprobó la anterior
corporación el año pasado (Dipu-Inver 2023).

Aportación de 5,7 millones para crear 1.200 empleos
CÁDIZ | Los ayuntamientos de
los 30 municipios de menos
de 20.000 habitantes de la
provincia y las diez Entidades
Locales Autónomas (ELA)
son los beneficiarios de los 5,7
millones de euros del Plan de
Cooperación Local 2024 de la
Diputación de Cádiz -más co-
nocido como Plan de Empleo
o PCL- cuyo impacto en la cre-
ación de empleo este año se
calcula en 1.263 empleos, lo
que representa un 15% más
que en la edición anterior. 

“El primer PCL o Plan de
Empleo que hemos puesto en
marcha el actual gobierno de
la Diputación lo hemos dota-
do de más financiación para
crear más empleo en los pue-
blos de la provincia, en con-
creto 165 contrataciones más
que en 2023”, ha subrayado la
presidenta, Almudena Martí-
nez. “Pese a los bulos que
parte de la oposición ha di-
fundido durante meses para
sembrar inquietud en los
ayuntamientos pequeños, los

hechos son la manera más
efectiva de desmontar estos
bulos o contrarrestar la desin-
formación”, ha agregado.

Las cifras de inversión y
creación de empleo del PCL
2024 que gestiona el IEDT de
la Diputación son las más ele-
vadas en cuanto a financia-
ción y las segundas en cuanto
a previsión de contrataciones
de la serie histórica de diez
años del plan, si exceptua-
mos la edición extraordinaria
por el Covid.

En la actualidad, los 40
ayuntamientos ya han recibi-
do el pago anticipado del cien
por cien de la cuantía asigna-
da a cada uno. De los 5,7 mi-
llones de euros transferidos
5,2 millones se destinan a los
30 municipios y medio millón
a las diez ELA. “Me compro-
metí con los gaditanos y con
los alcaldes y alcaldesas a
que el empleo iba a ser una de
mis prioridades como presi-
denta y así se está demostran-
do”, ha concluido.

Además del mayor alcance
en puestos de trabajo, la in-
yección económica de la ins-
titución provincial a este plan
también ha crecido este año
en casi 400.000 euros más.

La institución provincial
permitirá hacer un 15%
más de contrataciones
que en la última edición
del Plan de Empleo
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SAN FERNANDO |

Virgen de las Mercedes en su salida del año 2023. A.M.
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La Hermandad de los Desampara-
dos prepara un año más la salida
procesional de su titular letífica la
Virgen de las Mercedes. Días atrás
se llevaba a cabo la presentación
del cartel que anuncia la salida pro-
cesional y que es obra de Fernan-
do E. Fossati y que fue presentado
por  Javier Vela. Igualmente los car-
gadores han realizado sus ensayos
de cara a la salida procesional, que
han sido solidarios ya que en ellos
se ha podido donar material esco-
lar para los más pequeños, que han
comenzado las clases estas fechas. 

Para mañana martes 24, la her-
mandad tiene prevista su salida pro-

cesional a las 18:20 horas desde
su capilla y el itinerario será : Pla-
za de San José, San José, Real,
Sánchez Cerquero, General Val-
dés, Alameda Moreno de Gue-
rra, Real, Parroquia de San Fran-
cisco (ofrenda al Santísimo), Al-
mirante Faustino Ruiz, Colegio
Naval Sacramento, Cecilio Puja-
zón, Calderón de la Barca, Sán-
chez Cerquero, Real, San José,
Plaza de San José y tiene previs-
ta la recogida sobre las  22:20 ho-
ras. Estará acompañada por  Ban-
da de la Hermandad del Naza-
reno y como capataz estará  José
Antonio de la Cruz Godoy.    

La Hermandad del Huerto, un año más, ha
dado a conocer a la persona encargada de pre-
gonar a su titular y ha designado como pre-
gonera de la Santísima Virgen de Gracia y Es-
peranza Coronada a la hermana de la Corpo-
ración del Martes Santo, Maite Lebrero Ro-
mero. Es un pregón que lo ofrecen cada año
hermanos de la corporación hortelana. 

Este pregón, que llega a su XLIX edición,
se llevará a cabo el próximo 15 de diciembre
en la iglesia de la Divina Pastora.

H
oy en día tiene colores y sabores del nor-
te. Disfrutar paseando sobre una alfom-
bra cobriza de hojas recién caídas de los
centenarios robles que nos rodean, de hu-

meantes guisos que reconfortan cuerpo y alma.
Este año nuestro otoño se ha anticipado desde

que llegáramos a Loma Somera, bonito pueblo
del Real Valle de Valderredible, en la Cantabria
interior en la que habitamos. El lunes dos de sep-
tiembre salimos con bastante calor de Villaluen-
ga del Rosario, que estaba en plena fiestas, y tras
breve paso por Jerez de la Frontera pusimos ca-
rretera y aire acondicionado con destino el nor-
te de España. 

Paramos en una estación de servicios que se en-
cuentra situada en la Autovía Ruta de la Plata, más
concretamente en Villafranca de los Barros, pro-
vincia de Badajoz. Allí descansamos algo, toma-
mos un tentempié y nos dio tiempo para dar un
pequeño paseo a Enriqueta y Fernanda. Hacía
bastante calor. Siguiente parada ya por la tarde en
Béjar (Salamanca), en la antigua estación de fe-
rrocarriles, convertida en “Vía Verde” donde pue-
den estacionar las autocaravanas un máximo de
cuarenta y ocho horas. También hacía calor.

Tras este descanso nos dirigimos ya hacia Can-
tabria pues intentábamos llegar a Loma Somera
pasadas las once de la noche cosa que se cumplió.
Cuando lo hicimos el mercurio señalaba nueve
grados centígrados. Pasamos del tórrido verano
al otoño-invierno en no más de catorce horas.

A finales de verano y principio de cada otoño
comienzan las actividades en instituciones acadé-
micas, civiles y religiosas. Me ha alegrado y mucho
la Exaltación Poético-Musical en honor de la Her-
mana María Cristina de Jesús Sacramentado que
está organizado por la cantautora Rosa María Sal-
ceda y que en esta ocasión ha contado con la par-
ticipación de mi querida hermana Gema María
Rodríguez Estévez que leyó un reflexivo texto sa-
lido de su corazón que emocionó a cuantos la es-
cucharon de viva voz.

Sí, es el otoño un tiempo para hacer, progra-
mar, así como orar y pensar. La vida adquiere otra
tonalidad, el paso se hace más pausado, nos va pre-
parando para el duro invierno. El pasado martes
un amigo de Requejo me decía que igual que cui-
damos el cuerpo también debemos hacerlo con
la mente pues en caso contrario lo normal es que
nos vayamos idiotizando que es el estado en el que
nos quieren los poderosos. Por eso es imprescin-
dible, debería ser incluso recetado por los médi-
cos, el cultivar momentos de meditada oración y
pensamiento. Quién tiene clara la mente también
lo tiene el corazón y por tanto el cuerpo. ¿De qué
nos sirve estar musculados y tener un atlético cuer-
po si no sabemos qué hacer con él? Buena alimen-
tación, ejercicio físico y también dar el tiempo ne-
cesario a ejercitar la mente, hacer trabajar las neu-
ronas, que nos abren las puertas de conocimien-
to, así como de la Fe. A mí la buscada soledad, lo
he de reconocer, en la que me hallo en Loma So-

mera es la mejor simiente para pensar y escribir.
Ese silencio solo roto por el agua de la cercana
fuente, los ladridos de los perros, el rebuznar de
los borriquillos o Félix, nuestro gatito cántabro,
que maúlla sonoramente para captar nuestra aten-
ción, es gozoso manantial pues nos adentra en la
interiorización más personal que nos hace buscar
la Verdad que nos hace Libres.

El otoño es más de puertas para adentro, de dis-
frutar de la vida, de los parajes naturales que nos
rodean, de la compañía de nuestros seres queri-
dos, de momentos de soledad leyendo al calor del
crepitar de la chimenea o escuchar música que
siempre relaja.

En San Fernando estamos celebrando la efe-
méride de cuando España fue una Isla, cuando
nos erigimos junto a Cádiz en los bastiones patrios
que defendían nuestra existencia frente al ejérci-
to francés que quería invadirnos en la Guerra de
la Independencia. No se lo permitimos pues fue-
ron muchos los españoles de todo el territorio na-
cional los que le plantaron cara, a costa de sus pro-
pias vidas. Esa defensa de la Libertad hizo que ven-
ciéramos al todopoderoso Napoleón Bonaparte.
Ojalá tuviéramos la valentía de defenderla don-
de la misma es diariamente agredida.

Otoño con sus colores cobrizos, el sol amarille-
ando y esperando que la lluvia moje nuestros cam-
pos…

sedvalientes.blogspot.com

Mi otoñoJESÚS RODRÍGUEZ ARIAS

Sed valientes

La Virgen de las Mercedes
recorrerá las calles de su barrio
en procesión otro año más

ACTUALIDAD COFRADE

La hermandad de Cristo Rey, reunida la
comisión organizadora, ha decidido ele-
gir como presentadora del XVII Cartel Do-
mingo de Ramos Lasaliano, que organiza
la cuadrilla de hermanos cargadores, a May-
te Rodríguez Labandón.

Mayte es la secretaria de la hermandad
y es, igualmente, una persona ligada du-
rante toda su vida al Colegio La Salle y a la
hermandad. Esta presentación se llevará a
cabo el próximo 16 de marzo a las 12.00
horas en la capilla de la Estrella. 

Mayte Rodríguez
presenta el cartel del
Domingo de Ramos

Mayte Rodriguez Labandón. A.M.

Maite Lebrero
Romero dará el
pregón a la Virgen de
Gracia y Esperanza

Maite Lebrero. A.I.



DEPORTES
FÚTBOL SEGUNDA FEDERACIÓN (GRUPO IV)

Los azulinos vencen y convencen
MARCADOR El San Fernando destapa el tarro de la esencias tras el descanso y gana por 3-1 al colista del grupo
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Iberoamericano. 2.236 espectadores en
las gradas.

JOSÉ F. CABEZA SAN FERNANDO

El San Fernando CD regaló a
su afición la primera victoria
de la temporada en casa tras
imponerse por 3-1 al colista
Villanovense, que lo cierto es
que fue un equipo correoso
en el primero tiempo, pero
que sucumbió a un gran se-
gundo tiempo de un conjun-
to azulino que empieza a en-
amorar a su afición.     

Los extremeños empeza-
ron el encuentro asustando
con un remate al palo en el
minuto 2 de Izochukwu. Al
San Fernando le costó traba-
jo cogerle el tono al partido
en los primeros 20 minutos y
en el 21 rozó el primero tras
una gran acción entre Airam
Cabrera y Kike Carrasco, cuyo
ajustado disparo lo sacó de la

base del palo Olmedo. 
En el 32 en un saque de

banda botado por Macías,
Germán peinó la pelota y el
remate final de Manel Martí-
nez lo atrapó bien situado el
meta visitante, que un minu-
to más tarde de nuevo estuvo
salvador hasta en dos ocasio-
nes, primero en un centro
chut de Airam Cabrera, y lue-
go en el rechace posterior
cuando el centro de Manny
Rodríguez se envenenó y es-
tuvo a punto de colarse. 

Los locales se ponían por
delante en el marcador en el
34, tras un saque de esquina
botado por Julio Iglesias que
encontró cumplida respues-
ta en el testarazo de Manel
Martínez.

La réplica del colista fue rá-
pida, ya que en el 39 empata-
ba Josh Farrell, tras fusilar a
De la Calzada en una pelota

que le cayó franca en el área
tras una serie de rebotes. In-
cluso tuvieron el 1-2 en el 43,
pero el remate de Joaquín Ro-
dríguez se marchó muy cer-
ca del palo.  

Segunda mitad

El San Fernando destapó el
tarro de las esencias tras el des-

canso y en el primer minuto
Julio Iglesias mandaba un
pase a la red al estilo Toni Kro-
os tras una gran dejada de Ai-
ram Cabrera.

El canario puso el broche
de oro a su clínic de fútbol a
la hora de partido con el 3-1.
Manel Martínez le ganó la
partido a su par en el mano a

mano y se la puso de dulce
para que Airam Cabrera ba-
tiese a Olmedo con mucha
sangre fría. 

El colista trató de meterse
en el partido en el 68, pero
De la Calzada estuvo colosal
negándole el tanto a Chris-
tian Díaz, que sacó un tremen-
do zapatazo desde dentro del
área.

El equipo de Iriondo logró
dormir el partido e incluso
provocó que en la grada apa-
recieran los primeros olésde
la temporada gracias a su jue-
go combinativo. El colegiado
alargó el encuentro siete mi-
nutos y en el 94 Manny Rodrí-
guez rozó el cuarto en una
contra de libro, pero su dis-
paro se estrelló en el largue-
ro, mientras que en el 96 lo
intentó Dani García, pero se
topó con un Olmedo que es-
taba bien situado. 

–SAN FERNANDO  CD–De la Calzada,
Kike Carrasco, Manny Rodríguez, Cortijo,
Germán Sánchez, Macías, Dani García,
Yerai, Julio Iglesias (Vidal, 79’), Airam
Cabrera (Juampa, 66’) y Manel Martínez
(Gomila, 86’). 
–VILLANOVENSE–Olmedo, Lobato,
Ruymán, Josh Farrell (Rusi, 65’), Abreu
(Christian Díaz, 61’), Yzochukwu I (Óscar
Muñoz, 76’), Brunet, Carlos Daniel
(Pajuelo, 76’), Joaquín Rodríguez, Iván
Robles y Beni (Álvaro, 76’).

Arbitro: Juan Carlos Valero Barrales, del
colegio madrileño. Regular. Amarilla a los
locales Germán y Julio Iglesias y a los
visitantes Lobato, Joaquín Rodríguez y
Benji.

Goles:
1-0 Manel Martínez (m.34) 
1-1 Josh Farrell (m.39) 
2-1 Julio Iglesias (m.46) 
3-1 Airam Cabrera (m.60) 
Incidencias: Partido de la cuarta jornada
del grupo IV de la Segunda Federación
celebrado este domingo en el Estadio

SAN FERNANDO CD 3

VILLANOVENSE       1

Airam Cabrera dio una hora de fútbol espectacular. J.F. CABEZA
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La Consejería de Fomento, Articula-
ción del Territorio y Vivienda ha rea-
bierto el sendero ciclopeatonal que
conecta San Fernando y Chiclana tras
la reparación de los daños ocasiona-
dos por la rotura de dos compuertas
de los esteros que provocaron el hun-
dimiento del firme y el cierre tempo-
ral del sendero. Las obras han consis-
tido en el cegado de las dos compuer-
tas afectadas, el refuerzo de la esco-
llera y la reposición del firme de unos
700 metros de este itinerario de más
de cinco kilómetros.

La Consejería de Fomento ha pro-
cedido a su apertura después de nue-
ve meses cerrado hasta que se han re-
cepcionado los trabajos realizados por
Tragsa en colaboración con Cupimar,
que es la empresa concesionaria de
los esteros.

A finales de año se detectó que dos
compuertas situadas en el término
municipal de San Fernando, en la
vuelta de afuera de las salinas sobre la
que se desarrolla el itinerario y en do-
minio público marítimo terrestre, pre-
sentaban un gran deterioro. Por ese
motivo, se determinó el cierre del iti-
nerario al uso público por razones de
seguridad.

Una vez se descartó que hubiera
un problema de ejecución de las
obras, se acordó, en el marco del con-
venio suscrito entre la Consejería de
Fomento, Articulación del Territorio
y Vivienda con los Ayuntamientos de
San Fernando y Chiclana de la Fron-
tera, realizar estas obras para reparar
los desperfectos y poder reabrir al uso
público el itinerario.

Tras estas reparaciones, el mante-
nimiento, conservación y difusión del
itinerariocorresponderá a los ayunta-
mientos. Debido a la singularidad de

Cuenta con un
recorrido de 5,4
kilómetros y
forma parte de
la conocida ruta
Eurovelo 8

la obra del itinerario, por la fragilidad
medio ambiental de su emplazamien-
to y sus grandes valores naturales y cul-
turales, la Junta elaboró y entregó el
pasado mes de julio a estos dos consis-
torios un libro para el mantenimien-
to y conservación del itinerario.

El itinerario peatonal y ciclista, con
un recorrido de 5,4 kilómetros, conec-
ta las ciudades de San Fernando y Chi-

EL SENDERO PEATONAL, DE VUELTA

Ya se puede volver a transitar por el recorrido de la ruta que une San Fernando y Chiclana. INFORMACIÓN

MEDIO AMBIENTE DE NUEVO SE PUEDE IR DE SAN FERNANDO A CHICLANA ANDANDO O EN BICI CRUZANDO EL CAÑO SANCTI PETRI

Ha permanecido nueve meses cerrado hasta que se han arreglado los daños producidos por la rotura de
dos compuertas Ambas han sido cegadas, se ha reforzado la escollera y repuesto 700 metros de firme

clana de la Frontera a través del Par-
que Natural de la Bahía de Cádiz y for-
ma parte de la ruta Eurovelo 8 de ci-
cloturismo, que discurre de este a oes-
te a través de toda la costa mediterrá-
nea y pasa por once países europe-
os.Desde su inauguración y apertura
al público en octubre de 2022, la
afluencia al mismo ha sido muy nu-
merosa.

Esta vía discurre dentro del ecosiste-
ma de caños mareales de la Bahía gadi-
tana, que se han sorteado con la colo-
cación de cuatro pasarelas, siendo la de
mayor longitud la que atraviesa el Caño
de Sancti Petri, con 199 metros.El itine-
rario discurre por zonas especiales de
conservación de la Bahía de Cádiz, que
están incluidas dentro de la Red Ecoló-
gica Europea, y la zona LIC Río Iro. El
ámbito territorial del proyecto pertene-
ce a la Red Natura 2000 y, por lo tanto,
cumple una función esencial como co-
rredores ecológicos del ecosistema ma-
real, favoreciendo el buen estado eco-
lógico de los hábitats singulares, sobre
todo peces y aves, además de la flora au-
tóctona de la zona inundable.

En este recorrido se contempla el Le-
gado Patrimonial de los Lugares de las
Cortes y la Constitución de 1812 en San
Fernando, Cádiz y la Bahía, declarado
Bien de Interés Cultural (BIC) en su ti-
pología de Sitio Histórico, así como los
inmuebles defensivos de la época de la
Guerra de la Independencia, monu-
mentos también catalogados BIC. Así,
se identifican los sitios históricos de sie-
te emplazamientos de baterías de de-
fensa, así como los restos de la antigua
Batería de Costa de San Pedro.

Además del sendero, se ha adecua-
do el entorno mediante la reparación
de los muros de vueltas de afuera, la ins-
talación puntual de mobiliario relacio-
nado con el paisaje de las salinas, como
bancos de piedra ostionera; la habilita-
ción de zonas de descanso y baterías de
costa, la restauración de una casa sali-
nera, o la rehabilitación de las compuer-
tas y la construcción de pasarelas metá-
licas.La ruta EuroVelo 8, conocida como
Ruta del Mediterráneo, discurre de Este
a Oeste a través de toda la costa del me-
diterránea y pasa por once países euro-
peos.
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